

### **LUNES, 21 DE ENERO DE 2019**

# **EL DÍA.ES**

#### LOS BANCALES DE LA GOMERA: INGENIO Y SUPERVIVENCIA

El 38% de la Isla, aproximadamente, está ocupada por bancales, debido a la necesidad de los gomeros por buscar tierra agrícola para plantar los cultivos que garantizaran su subsistencia



iedras perfectamente colocadas formando una pared, que esconden tras de sí una historia de supervivencia y subsistencia que refleja las necesidades y los sacrificios de los gomeros. Piedras que se confunden con los riscos y barrancos de una Isla que tuvo que emplear animales y fuerza humana para llevar a cada rincón las enormes rocas que sirvieron de base a los paredones.

Hablamos de los bancales, paredones o andenes, como así se conocen en La Gomera. Una estructura de cultivo que surgió del ingenio y la perspicacia de los gomeros, unida a la necesidad de buscar tierras de labranza.



Recorrer la isla de La Gomera y no contemplar sus bancales en cada ladera es una cuestión que se torna imposible para sus visitantes y residentes. En una Isla, característica por su abrupta orografía y sus interminables barrancos, se hizo complicado tener un terreno llano en donde cultivar hortalizas y frutales.

A raíz de ello, se creó la profesión, casi perdida en la actualidad, de los maestros pedreros que, motivados por dicha necesidad, aprendieron a romper, amoldar y esculpir las piedras y colocarlas de tal manera que aguantaran el peso de la tierra y evitar así su derrumbe.

El presidente del Cabildo Insular de La Gomera, Casimiro Curbelo, señala que "el 38% de la Isla está conformada por paredones o bancales, que nos transportan a tiempos pasados, cuando nuestros abuelos, o bisabuelos, trabajaban en la agricultura y exportaban productos como los plátanos o los tomates".

Por este motivo y por el valor que estos tienen, el Cabildo Insular ha destinado tres millones de euros para la conservación y rehabilitación de los bancales. Curbelo resalta que "es parte de la historia de la Isla y no debemos permitir que se olvide, pues muchos de ellos se encuentran en estado de abandono". Asimismo, añade que "con estas acciones, se incentivaría el sector primario para diversificar la economía".

Los primeros bancales de los que se tienen constancia surgieron con la llegada de los colonos europeos que llevaron a La Gomera la agricultura de subsistencia y la caña del azúcar. Aunque, con el paso del tiempo y el crecimiento demográfico y económico de la Isla, se introducen los cultivos de exportación como la viña, el tomate o el plátano. A partir de 1980, y con las nuevas tecnologías que ello supuso, se abandonaron las labores agrícolas y los bancales pasaron a formar parte de la historia de La Gomera.

Se diseñaron en función de las condiciones meteorológicas y los cultivos que fueran a realizarse en estas tierras, predominando en el sur de la Isla los cereales; en el norte los tomates y los plátanos; en las zonas altas, la viña, y en toda la Isla, junto a los hogares, las hortalizas. Aún a día de hoy, se puede ver cómo, por ejemplo, en Agulo, se ven los paredones que separan los terrenos de plataneras, por lo que no es de extrañar que se diga que el municipio tiene "alfombras de plataneras".



En los últimos años, los bancales se han convertido en un atractivo más de la Isla. Atraídos por la singularidad del terreno y la integración en el paisaje, muchos son los turistas que visitan La Gomera para ver y fotografiar estas importantes obras, siendo un turismo rural y sostenible que respeta, conserva y cuida el medioambiente.

#### <u>La Gomera como sede del IV Congreso Mundial de Paisajes</u> Aterrazados

Tras una iniciativa aprobada en sesión plenaria, el Cabildo Insular de La Gomera propuso elevar la petición para que La Gomera fuera sede del IV Congreso Mundial de Paisajes Aterrazados. Durante la celebración del tercero, en Venecia, Italia, esta fue aprobada y en el próximo mes de marzo, la Isla será la sede mundial principal del Congreso. Además, debido al interés suscitado en las islas por este tipo de paisajes, se propuso que las islas que forman parte de la Macaronesia (Canarias, Azores, Cabo Verde, Madeira e Islas Salvajes), y también se incluyeran dentro de este, teniendo siempre como sede La Gomera. El consejero de Desarrollo del Territorio, Alfredo Herrera, destaca la gran importancia de que este congreso se celebre en la Isla pues "suscita un enorme interés descubrir el motivo por el que se crearon, el contexto socioeconómico de aquellos tiempos y el futuro que pueden darse a estos". Igualmente, hace especial hincapié en que "la Isla cuenta con dos tipos de bancales: los de la producción agrícola intensiva como son los de plataneras o aquacateros, y los de producción de secano con palmeras o piteras en la actualidad". "En estos últimos, el paso del tiempo y las inclemencias meteorológicas han hecho un daño considerable pues, muchos de ellos, se encuentran en condiciones de derrumbe o ruinas", comenta. El Congreso se celebrará del 13 al 22 de marzo de este año y estará compuesto por distintos programas.

# **LA PROVINCIA**

## EL INFORME SOBRE LAS FINCAS DE LA FAMILIA DE ROMÁN SE ELABORÓ TRAS LA COMPRA

El dictamen que ofrece Morales para justificar la prioridad de Amurga se firmó 18 días después

El informe técnico de la Consejería de Medio Ambiente del Cabildo de Gran Canaria para justificar la compra de tres fincas en Amurga a la



familia de Román Rodríguez, líder de Nueva Canarias (NC), está firmado 18 días después de que se aprobara la adquisición de esos terrenos por cuatro millones de euros, lo que ha sembrado nuevas dudas entre los grupos de la oposición. En concreto, respecto a que los miembros del gobierno insular de Antonio Morales desconocieran que las tierras pertenecían a la esposa y los cuñados del máximo dirigente de ese partido.

El pasado viernes, después de sostener que se había enterado por las informaciones de este periódico de quienes eran los propietarios de las fincas, el presidente Antonio Morales entregó a los medios de comunicación y a los grupos políticos del Cabildo un informe técnico del Servicio de Medio de Ambiente que, a su juicio, justifica "el carácter prioritario" de la adquisición de terrenos en el Macizo de Amurga, un espacio natural protegido y situado en los municipios de San Bartolomé y Santa Lucía de Tirajana.

El informe, denominado Adquisición de varias parcelas en Amurga, incluye tres fechas. La del encabezado es del 10 de enero, la firma electrónica de los técnicos es del 14 de enero y la del registro en el Servicio de Patrimonio es del 17 de enero, el mismo día que LA PROVINCIA preguntó al consejero de Hacienda y Presidencia, Pedro Justo, si era cierto que los terrenos fueron comprados a los familiares de Román Rodríguez, a lo que éste contestó que lo desconocía.

El consejo de gobierno del Cabildo, formado por representantes de NC, el PSOE y los No Adscritos, aprobó la compra de las fincas el 28 de diciembre, en una sesión urgente y extraordinaria antes de que acabara el año para incluir varias partidas en el ejercicio presupuestario de 2018.

Ante la evidencia de que ese informe técnico se realizó con posterioridad al acuerdo de adquisición, los cuatro grupos de la oposición del Cabildo están solicitando el acceso al expediente completo -Podemos exige que antes del Pleno del próximo viernes-, y ayer volvieron a mostrar su incredulidad respecto a que el presidente Morales y otros consejeros de NC y del PSOE desconocieran que el representante de los vendedores, José Victoriano González Rodríguez, es cuñado de Román Rodríguez. El propio Morales coincidió con ese familiar del líder de su partido en varios órganos de la Mancomunidad del Sureste, donde José Victoriano González fue interventor.



Los grupos del PP, Unidos, Podemos y CC sospechan que el informe dado a conocer el viernes por el presidente se encargó a los técnicos de Medio Ambiente después de que algunos consejeros empezaran a solicitar información sobre los propietarios que figuran en el expediente de la compraventa. Tampoco entienden que se haya registrado como "informe técnico" en el Servicio de Patrimonio 21 días después de haberse tomado el acuerdo de compra.

El acta del consejo de gobierno del 28 de diciembre, que se hizo pública la semana pasada, cita dos informes previos a la aprobación de la compra, pero hasta ahora no se han dado a conocer. El primero es del Servicio de Patrimonio del Cabildo, de fecha 16 de octubre de 2018, relativo a las tres fincas propiedad de José Victoriano González y 21 copropietarios más, con el requerimiento de documentación a los vendedores el 31 de octubre y la aportación de la misma el 16 de noviembre.

El segundo informe es del Servicio de Medio Ambiente, con la valoración económica de las tres fincas, por un total de 4.068.640 euros, y se emitió el 11 de diciembre. Dos días después, el 13 de diciembre, los propietarios mostraron su conformidad con el precio ofrecido por el Cabildo.

El informe de Medio Ambiente posterior a la compra tiene cinco folios y comienza con los antecedentes, donde se relata que en octubre de 2014 llegó al Cabildo un escrito "ofreciendo en venta varias parcelas en la zona alta del Macizo de Amurga". En febrero 2015 se emitió un primer dictamen a Patrimonio en el que se concluía que "es de interés para su adquisición bajo un precio estipulado según los baremos que se manejan en el Servicio de Medio Ambiente".

Este último informe de la Consejería, que en ninguno momento hace referencia a la identidad de los propietarios, prosigue con un apartado sobre el interés ambiental, donde se citan las especies vegetales existentes, algunas en peligro de extinción. Luego se describen las características de las tres parcelas (Amurga, Umbría de Fataga y Lomo Gordo), el interés arqueológico y, por último, el procedimiento de la creación de la Bolsa Insular de Fincas Rústicas.



# LA FESTIVIDAD DE SAN SEBASTIÁN, A LO GRANDE EN EL NORTE Y SURESTE DE LA ISLA

El pueblo de Agüimes celebra una feria de ganado, desfile y diversas actividades por su patrón



Los municipios de Agaete, Gáldar, Arucas, en el Norte de Gran Canaria, y de Agüimes, en el Sureste de la Isla, celebraron ayer, día 20, la festividad de San Sebastián con misas, procesiones, feria de ganado y actos lúdicos, que reunieron a centenares de vecinos y foráneos.

En el Sureste, exactamente en Agüimes, más de un centenar de animales fueron llevados a la Feria y Exposición por la festividad del patrón de la localidad. Veinticinco ganaderos procedentes de Santa María de Guía, Ingenio, Firgas, Valleseco y de Agüimes acudieron a esta feria con 55 bovinos, 50 ejemplares caprinos y ovinos, además de canes, burros, aves, conejos y cochinos negros.

Además, se desarrollaron diversas actividades, como muestras de trabajos de abejas, degustación de productos locales y muestras de ordeño. Después, fue el tradicional desfile de animales por delante de la iglesia de San Sebastián en el casco histórico agüimense.



En el Norte, en el barrio de San Sebastián de Agaete tuvo lugar al mediodía de ayer la eucaristía y la procesión con salida desde la ermita de San Sebastián. Por la tarde, pasadas de las 19.00 horas fue el concierto por parte de la Agrupación Musical Guayedra. Una hora más tarde fue la Subida de Bandera a cargo de Francisca Jiménez, como la lectura del pregón por parte de Ana y Saray Garrán, Saira y Aarón Martín y Ana Cruz, con la actuación del grupo Cosquijazz.

Como una actividad más de las variadas programadas por estas fiestas, se invitaba durante el día de ayer a los asistentes a la exposición de fotografía de José Juan Rosario, la cual había sido inaugurada el pasado viernes en la plaza de San Sebastián.

En Gáldar también se celebró ayer por todo lo alto la festividad de San Sebastián en el barrio del mismo nombre. Por ello, el Ayuntamiento galdense llevó a cabo días atrás labores de embellecimiento, como con el pintado de la ermita y su entorno, como la mejora del pavimento de la plaza que ha sido acondicionado.

### **CANARIAS 24 HORAS**

# TACORONTE CELEBRA UNA NUEVA EDICIÓN DE SU FERIA DE GANADO EN HONOR A SAN ANTONIO ABAD

El barrio de San Juan, en Tacoronte, acogió el pasado domingo, 20 de enero, una nueva edición de la feria de ganado San Antonio Abad, una de las más antiguas de las que se celebran en Tenerife, y en la que han participado más de 170 ejemplares de ganado bovino y caprino





Animales que junto con muchas mascotas, fueron bendecidos ante la imagen de su santo patrón, que llegó al recinto ferial en procesión desde la iglesia de San Juan, acompañado por el alcalde, Álvaro Dávila, y concejales de diferentes grupos políticos de la Corporacion tacorontera.